

interés de los clínicos por las afecciones causadas por dichos gérmenes. En lo que se refiere concretamente a las endocarditis, FISHER, WAGNER y ROSS han hallado un 42 por 100 de estafilococos resistentes a la penicilina en los doce últimos casos estudiados. Esta resistencia de los gérmenes a la penicilina debe haberse adquirido en el transcurso de los últimos años; aunque faltan suficientes determinaciones de la resistencia a la penicilina en los primeros años que siguieron al empleo de este antibiótico, es un hecho conocido el gran descenso de la morbilidad por estafilococos en tales años. Los ya citados FISHER y cols., que han revisado las causas de endocarditis estafilocócica del Hospital John Hopkins durante los últimos veinte años, observan 22 casos entre 1933 y 1943; tan sólo tres casos entre 1943 y 1948, y un nuevo ascenso a 13 casos entre 1948 y 1953.

El diagnóstico de la endocarditis estafilocócica presenta a veces grandes dificultades. Se han descrito casos de sujetos con afección valvular y que mueren de una sepsis estafilocócica y en los que no se encuentra endocarditis séptica. Las estadísticas actuales, al comprende casos supervivientes, forzosamente incluyen algunos casos de diagnóstico probable, aunque no comprobado. La endocarditis estafilocócica puede ser fulminante, pero en ocasiones adopta un curso prolongado similar al de la endocarditis lenta. Lo mismo sucede con algunos signos de laboratorio; en tanto que lo habitual es observar cifras elevadas de leucocitosis y poli-

nucleosis, en cinco de los 38 enfermos de FISHER y colaboradores la cifra de leucocitos oscilaba entre 5.000 y 10.000.

Tanto FISHER y cols. como HUNTER, FRIEDBERG, etcétera, han insistido en la falta de paralelismo entre la sensibilidad del germen a los antibióticos "in vitro" y su respuesta a los tratamientos "in vivo". A pesar del dato de laboratorio que indique una gran resistencia a la penicilina, es lo cierto que con dosis elevadas de este antibiótico se han curado ya muchos casos (la supervivencia es de 54 por 100 en la estadística de FISHER). La asociación a la penicilina de eritromicina, cloranfenicol, etc., puede mejorar las perspectivas terapéuticas, pero hasta ahora ningún enfermo ha curado sólo con otros antibióticos distintos de la penicilina. FISHER y colaboradores relatan casos mantenidos con hemocultivo negativo por la acción de una mezcla de antibióticos y en los que, al suprimir la penicilina, por recibir un informe del laboratorio expresivo de resistencia a este antibiótico, el hemocultivo se hace positivo a pesar de que el enfermo seguía recibiendo antibióticos a los que el germen era muy sensible "in vitro".

#### BIBLIOGRAFIA

- FISHER, A. M., WAGNER, N. N. y ROSS, R. S.—A. M. A. Arch. Int. Med., 95, 427, 1955.  
FRIEDBERG, C. K.—J. Am. Med. Ass., 148, 98, 1952.  
HUNTER, T. H.—J. Am. Med. Ass., 144, 524, 1950.

## INFORMACION

### ADMINISTRACION CENTRAL

#### TRABAJO

##### Dirección General de Previsión.

Continuación a la resolución del concurso de Especialistas del Seguro Obligatorio de Enfermedad en la provincia de Badajoz y Valencia. (*Boletín Oficial del Estado* de 1 de junio de 1955.)

Rectificación a la resolución del concurso de Especialistas del Seguro Obligatorio de Enfermedad correspondiente a la especialidad de Pediatría-Puericultura en la provincia de Cáceres. (*Boletín Oficial del Estado* de 9 de junio de 1955.)

Rectificación a la resolución del concurso de Especialistas del Seguro Obligatorio de Enfermedad en la provincia de Valladolid. (*Boletín Oficial del Estado* de 3 de junio de 1955.)

Rectificación al anuncio de la convocatoria y resolución del concurso de Especialistas del Seguro Obligatorio de Enfermedad en la provincia de Valladolid. (*Boletín Oficial del Estado* de 5 de junio de 1955.)

Rectificación al anuncio de la convocatoria del concurso de Especialistas del Seguro Obligatorio de Enfermedad en la provincia de Sevilla. (*Boletín Oficial del Estado* de 5 de junio de 1955.)

Convocando concurso para proveer con nombramiento definitivo vacantes de Facultativos de Medicina General del Seguro Obligatorio de Enfermedad existentes en la provincia de Pontevedra. (*Boletín Oficial del Estado* de 14 de junio de 1955.)

### PRESIDENCIA DEL GOBIERNO

#### Dirección General de Marruecos y Colonias.

Anunciando concurso para proveer una plaza de Teniente Médico en el Gobierno General del África Occidental Española. (*Boletín Oficial del Estado* de 10 de junio de 1955.)

#### JUSTICIA

##### Dirección General de Justicia.

Anunciando concurso entre aspirantes al Cuerpo Nacional de Médicos Forenses para la provisión de las Fórencias vacantes turnadas a oposición de La Almudia de Doña Godina y San Sebastián de la Gomera. (*Boletín Oficial del Estado* de 11 de junio de 1955.)

Anunciando concurso entre aspirantes al Cuerpo Nacional de Médicos Forenses para la provisión de las Fórencias vacantes en los Juzgados de Primera Instancia e Instrucción de Algeciras, Arcos de la Frontera, Ateca, Berja, Cáceres, Caldas de Reyes, Cervera de Río Pisuerga, Colmenar, Escalona, Fraga, Gijón número 1, Huelma, Infiesto, Novelda, Pola de Siero, Rute, Valencia número 7 y Valverde del Hierro. (*Boletín Oficial del Estado* de 11 de junio de 1955.)

Anunciando a concurso de ascenso entre Médicos forenses de primera categoría la Fórencia del Juzgado de Instrucción número 10 de Barcelona.

### GOBERNACION

#### Dirección General de Sanidad.

Convocando oposición libre para provisión en propiedad de plazas de Médicos titulares con arreglo a las

normas contenidas en la Orden ministerial de 16 de mayo del año actual. (*Boletín Oficial del Estado* de 14 de junio de 1955.)

#### EDUCACION NACIONAL

##### Dirección General de Enseñanza Universitaria.

Convocando a concurso de traslado vacante en la cátedra de Patología y Clínica Quirúrgicas (segunda cátedra) de la Facultad de Medicina de Zaragoza. (*Boletín Oficial del Estado* de 15 de junio de 1955.)

#### MINISTERIO DE LA GOBERNACION

Orden de 30 de mayo de 1955 por la que se convoca concurso de prelación o antigüedad para proveer todas las plazas de la plantilla del Cuerpo de Médicos de Ca-

sas de Socorro. (*Boletín Oficial del Estado* de 6 de junio de 1955.)

#### MINISTERIO DE TRABAJO

Orden de 26 de mayo de 1955 por la que se agrega un párrafo a la norma quinta de las de aplicación a los Servicios Concertado y Centralizado de las tarifas de honorarios y retribuciones de los facultativos médicos que han de regir en la asistencia de los obreros accidentados en el trabajo y normas para su aplicación aprobadas por Orden de 14 de junio de 1954. (*Boletín Oficial del Estado* de 12 de junio de 1955.)

Orden de 12 de mayo de 1955 por la que se declara abierta de nuevo la Escala Nacional Unica de Facultativos del Seguro Obligatorio de Enfermedad, creada por Decreto de 20 de enero de 1950 y aprobada por Orden de 12 de mayo de 1953. (*Boletín Oficial del Estado* de 3 de junio de 1955.)

## BIBLIOGRAFIA

### A) CRITICA DE LIBROS

**LAS MICOSIS BRONCOPULMONARES.** Doctor M. Ríos Mozo.—Editor: Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Madrid, 1953.—Un volumen de 175 páginas con 19 figuras.

El doctor Ríos Mozo recoge en esta breve monografía aspectos de las micosis broncopulmonares, este capítulo, sin duda importante, de la patología respiratoria, en general poco tratado. Lo hace con una base bibliográfica extensa y profunda y de una serie de observaciones personales clínicas, complementadas por el estudio de cultivos realizados con otros colaboradores de la Clínica Médica de Madrid del profesor JIMÉNEZ DÍAZ. Este libro es informativo y a la par puede ser estimulante.

**LEHRBUCH DER GYNAKOLOGIE.** Doctor H. MARTIUS.—Editorial Georg Thieme. Stuttgart, 1953.—Un volumen de 414 páginas con 446 figuras, 49,80 DM.

Un tratado de Ginecología escrito por persona tan autorizada como el doctor MARTIUS es natural que tenga el mayor éxito y que el mismo se acreciente por su tamaño relativamente reducido, la forma resumida y práctica de la exposición y las numerosas láminas, fotografías o dibujos y esquemas, algunos en color, que apoyan la descripción. En pocos años el libro alcanza la tercera edición. Los otros libros del autor (*Propedéutica y Cirugía ginecológica*) se complementan con este tratado de Ginecología.

**DER EINFLUSS DER ANTIBIOTISCHEN UND CHEMOTHERAPEUTISCHEN BEHANDLUNG AUF DAS MORPHOLOGISCHE BILD DER ABHEILENDEN TUBERKULOSE.** Doctor H. LÜCHTRATH.—Editorial Georg Thieme. Stuttgart, 1954.—Un volumen de 104 páginas con 42 figuras, 15 DM.

“Medicus curat, natura sanat”, son las palabras finales de esta monografía, muy bien editada, con figuras fotográficas y microfotográficas de piezas, tendentes a mostrar el mecanismo de la curación de la tuberculosis

bajo el influjo de la estreptomicina, el PAS y el Tebuno. Como esas palabras dicen, el punto de vista del autor es que los medicamentos no hacen sino apoyar la reacción defensiva y facilitar su eficacia en el curso de la enfermedad, concepto que parece más revolucionario de lo que es en último término, pues no hay duda que eso pasa con todos los medicamentos en todas las enfermedades. Los antibióticos debilitan a las bacterias para que el organismo pueda vencerlas o en algunos casos matan a las bacterias y así facilitan que el organismo pueda reparar las lesiones. La isoniazida es solamente enunciada de modo tangencial.

### LIBROS RECIBIDOS

“Endocrinología sessuall”. Tenclo Dat.—Edit. Pensiero Scientifico. Roma, 1955.—Un volumen en 4.<sup>o</sup> de 986 páginas, 6.000 liras.

“Tratamiento de la meningitis tuberculosa y de la tuberculosis pulmonar aguda”. J. Torres Gost.—Editorial Espasa-Calpe. Madrid, 1955.—Un volumen de 395 páginas.

“La medicina norteamericana actual a través del médico español”.—Edit. Instituto de Estudios Norteamericanos. Barcelona, 1955.—Un volumen de 239 páginas.

“Biología práctica”. C. J. Wallis.—Edit. Aguilar. Madrid, 1955.—Un volumen de 387 páginas, 200 pesetas.

“Neurosis orgánicas ginecológicas”. Hans Roemer.—Editorial Alhambra, 1955.—Un volumen de 143 páginas, 80 pesetas.

“Lehrbuch und Atlas der Anatomie des Menschen”. Fr. Kopsch.—Edit. Georg Thieme. Stuttgart, 1955.—Un volumen de 768 páginas, 64,50 DM.

“Klinische Psychopathologie”. K. Schneider.—Editorial Georg Thieme. Stuttgart, 1955.—Un volumen de 188 páginas, 12,80 DM.